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Подтверждением слов о том, что жизнь продолжается и наука не стоит 
на месте, является заголовок этой небольшой статьи, посвящённой наше
му общему другу - Жене Пчелову. 

Только сейчас, когда автор этих строк устроился написать что-нибудь 
этакое панегирическое в адрес юбиляра, стало понятно, что делать это 
вовсе необязательно. Посмотрев на дату рождения Евгения, я с удоволь
ствием отметил, что он родился тогда, когда я уже закончил нашу альма
матер - родной Историко-архивный институт. Этим, собственно и вызвана 
первая фраза статьи о преемственности в нашей жизни. И если я ещё в 
шестидесятых годах входил в старинные дубовые двери всем известного 
легендарного теремка на территории нашего института (именно там дол
гие годы находилась Кафедра вспомогательных исторических дисциплин), 
а Евгений, скорее всего, не застал этого великолепия и ауры тех таинст
венных знаний нумизматики, геральдики, генеалогии, а также других ВИД, 
которыми были пропитаны стены этого уникального здания, то, несмотря 
на разницу в годах и смену институтских декораций, можно с удовлетворе
нием отметить, что нас учили в основном одни и те же преподаватели. 

Отсюда, видимо, и наш одинаковый подход ко многим научным про
блемам. Во всяком случае, мне ни разу не вспоминается ни одного факта 
каких-либо наших разногласий, а, тем более, ссор или обоюдного раздра
жения. Мне вспоминаются всегда ёмкие и богатые фразы Евгения во вре
мя наших геральдических московских заседаний. Присутствие Евгения 
Владимировича в Московской Герольдии, без сомнения, было е� украше
нием. 

Не забудем и те времена, когда руководство столицы отказалось при
нять участие в захоронении останков царской семьи, именно мы - автор 
этих строк, Е. Пчелов и некоторые другие историки составили полуофици
альную делегацию от Москвы, несколько исправив, таким образом, гнету
щее впечатление. Так мы и представлялись, так нас и принимали и благо
дарили за приезд. Мы были делегацией от Москвы на знаковом для Рос
сии печальном, траурном, но и торжественном, официальном мероприя
тии. Москва там была - хочу подчеркнуть это. 

Главная специализация Евгения Владимировича - генеалогия, в кото
рой он, несомненно, достиг значительных высот. Подтверждением этому 
являются его многочисленные работы и членство в различных научных 
организациях, таких как: Российское Фалеристическое Общество, Россий
ское Географическое Общество, Общество любителей Российской сло
весности и т.д. Он почётный член Кабардино-Балкарского историко-радо-
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славного общества. О генеалогических и родословных организациях нет и 
речи: он обязательно состоит во всех и активно там работает. Это тем 
более удивительно, что принимая самое энергичное участие во всех пере
численных (а также не перечисленных) организациях, Евгений Владими
рович находит время писать и издавать серьёзные печатные труды во 
много сотен страниц, что вызывает восхищение всех его многочисленных 
друзей. Причем всё, что делает Евгений Владимирович, он делает спо
койно, без помпы и фейерверка, что тоже нравится нам. 

Но вернемся к геральдике и другим научным областям. Как известно, 
есть специалисты только в одной, максимум в двух, областях. Это люди, 
которые в своей отрасли знают всё или почти всё. Они, безусловно, инте
ресны окружающим; с ними, может быть, трудновато, но всегда познава
тельно говорить и общаться. Такие люди по праву пользуются уважением. 
Но по прошествии некоторого времени от них начинаешь уставать, возни
кает ощущение, что всё проиэнесённое ими ты уже когда-то или где-то 
слышал. Становится уже менее интересно, а затем все высокие чувства 
заинтересованности и вовсе сходят на нет. Это печально, но закономерно. 
Вспомним известное изречение об односторонних знаниях, которые 
«подобны флюсу». Евгений Владимирович Пчелов никогда не будет стра
дать от этой неприятной болезни. Его знания глубоки и разносторонни, вот 
почему он много и свободно разбирается в вопросах Московской гераль
дики, давая дельные и точные советы разработчикам, которые весьма 
плохо знали (и знают) классическую геральдику. 

Общеизвестно, что генеалогия и геральдика - родные сёстры, но сёст
ры очень своенравные. За той и другой стоит большое наследие, и одна 
ни в чём не уступает (и не хочет этого делать) другой. Найти точное место 
для_ истории, подкрепив геральдической или генеалогической аргумента
цией тот или иной научный вывод - очень важно. Этим и определяется 
система мест в источниковедении ли, во вспомогательных ли дисципли
нах. Это как раз и присуще Е.В. Пчелову. 

Думается, какое это счастье, в 30 лет уже многое иметь и уметь. Мы 
знаем, без сомнения главные депа, задачи, их решения у Евгения ещё 
впереди. Я же (как и все друзья Жени) желаю ему совершенствоваться и 
не сбавлять темпа. Давайте вдумаемся - в тридцать лет человек написал 
около 270 печатных работ и в том числе семь книг. Разве это не говорит о 
таланте юбиляра. Конечно, говорит! 
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